

ORGANO DE
DIVULGACION DEL
COLEGIO
"IOSE D. CRESPO"

VALOR BI. 010

Año XI

Chitré, 4 de Septiembre de 1968

No. 2

De Extraordinaria Urgencia es la Creación del Segundo Ciclo de Bachillerato Comercial en el Colegio José Daniel Crespo

Existe un clamor general entre estudiantes, profesores y padres de familia por la creación del Bachillerato Comercial en nuestro Plantel. Sabemos que la Directiva del Club de Padres de Familia, la Cámara de Comercio de Chitré y la Dirección del Plantel se encuentran adelantando las gestiones oficiales en el Ministerio de Sducación para lograr que este anhela se convierta en realidad a partir del año lectivo 1969.

Sobradas y muy fuertes razones fundamentan esta solicitud. Entre las mismas debemos señalar dentro de la brevedad de esta nota que Chitré es una ciudad eminentemente comercial, en la cual funcionan cinco agencias bancarias y constantemente se está notando la falta de personal con la suficiente capacitación en la disciplina comercial para servir en las numerosas empresas, industrias, casas importadoras, etc. que funcionan en la ciudad.

Por otra parte, sólo se cuenta en Chitré con una institución de enseñanza secundaria oficial y en donde únicamente puede seguirse el Bachillerato en Ciencias y en Letras; lo cual en muy numerosas ocasiones obliga al estudiante a tomar, por incapacidad económica para viajar a otra ciudad, una carrera que no es la de su inclinación y la que indican sus habilidades.

Con la apertura durant eel presente año lectivo del Primer ciclo secundario en la población de Los Santos, fueron trasladados casi doscientos estudiantes que ya se encontraban matriculados en nuestro Plantel y ello permite la posibilidad física de incorporar el Bachillerato Comercial.

Son estas circunstancias las que han convertido en un anhelo unánime de la comunidad de Chitré y vecinas, al igual que en el Colegio, la creación del segundo ciclo de Bachillerato Comercial.

Para el próximo año sólo se solicita el establecimiento del cuarto año y de acuerdo con informes de la Dirección del Colegio, para ello se requerirían muy pocas unidades adicionales en el personal docente y administrativo.

Hacemos un llamado a las altas esferas del Ministerio de Educación para que contribuyan con su cooperación real y decidida, a fin de que el próximo año los estudiantes del Colegio José Daniel Crespo cuenten con la posibilidad de continuar en su propio Plantel los estudios de comercio que tanto urgen en Chitré.

Redactores;

Anante Organo de Divulgación del Colegio José Daniel Crespo

Profesores Asesores: Lia G. de Villa, Carlos Chong L., Ana Matilde C. Shaw Doris S. de Solís, Aida de Gálvez, Moisés Chong M.

José Nieves Burgos, Dimas González, Gladys del C. Fossatty, Moisés Israel, Edwin Alexis Villalaz, José R. Serrano, José Arquimedes González, Víctor Solis, Ivonne Rodríguez, Idalmis Pérez

Administración: Idalmis A. Pérez

José Rogelio Lara, Nelson Barrera, Edwin Quintero, Circulación:

José Hidalgo Fong

Impreso en los talleres de la Imprenta CHEN : Chitre

EDITORIAL

NUEVOS RUMBOS NACIONALES

Nos percatamos de la importancia del tema que nos ocupa y sabemos que tal asunto encierra, de hecho, una responsabilidad en cuanto a opinión se refiere. Sin embargo, no queremos ahondar en este corto espacio destinado a mostrar la línea espiritual y moral de este periódico estudiantil. Conocemos de los afanes, de las luchas y de las mil faenas que a diario realiza el educador para el cumplimiento fiel y honrado de su profesión. Como quiera que nos movemos dentro de ese ambiente educativo, -que crea y construye-, sentimos como ningún otro sector profesional, la enorme responsabilidad que involucra el ser educadores, esto es, personas que le dedican su vida casi entera a esta enorme tarea de contribuir a la formación integral de esa muchachada que, ansiosa de superación, viene a este centro de enseñanza media, a adquirir los elementos intelectuales que los habrán de capacitar para ser personas socialmente útiles, capaces así, de contribuir a la buena marcha del país y también, - ¿ por qué no? - a reorientar en el futuro lo que hoy no hemos podido aún realizar.

Con los pronunciamientos hechos por Paulo VI en su Encíclica EL PROGRESO DE LOS PUEBLOS, Su Santidad ha puesto, por así decirlo, el dedo en la llaga. El ha sabido interpretar la nueva realidad social, -realidad que se ha estado moviendo desde hace mucho tiempo bajo nuestros pies- y que, sin embargo, muchos, cizgos y obcecados, no han querido ver o simplemente han querido ignorarla. Pero la circunstancia de que alguien nigue la existencia del Sol e, incluso que demuestre su no existencia mediante artificios de leguleyo, no impedirá que éste siga brillando en el firmamento como una esperanza para el campesino que trabaja la tierra, para el obrero urbano que manijula artefactos mecánicos, para el joven estudiante y el educador que muy temprano se levantan para el cumplimiento de sus respectivas misiones, para la madre y el padre que trabajan por labrarle a sus hijos un porvenir luminoso y pleno de confianza. Nos estamos moviendo en medio de una tormenta social, pero nuestra pequeñez moral e intelectual, tal vez contribuya a que no nos percatemos de la existencia de tan enorme vorágine que nos arrastra a todos y a todos nos compromete.

Nuestro país, Panamá, tiene en las actuales circunstancias, muchas cosas que dar, que ofrecer; nuestro escudo nacional con su lema "pro mundi beneficio" es la mejor prueba, el mejor testimonio de nuestra lealtad hacia la humanidad, de nuestro sacrificio secular en aras del bienestar colectivo. Y de este hecho somos conscientes nosotros, profesores y estudiantes; de que Panamá es una porción de tierra americana que debe servirle a todo el mundo, incluyendo -claro está- también a los hijos de esta noble tierra. Poco a poco hemos ido destacando posiciones claves en esta encrucijada del mundo, cobrando conciencia de nuestra responsabilidad frente al porvenir, sin regatearle a la totalidad de los hombres nuestro deseo de que Panamá sea el espejo en donde se miren las demás naciones, el pulso vital de la humanidad, como un obseguio a las bondades que la buena fe de los otros ha hecho posible, con desinterés y ecuanimidad, el progreso nacional con el cual soñaran hombres como Don Justo Arosemena, Eusebio A. Morales, Guillermo Andreve, Octavio Méndez Pereira, y muchos otros que, en silenciosa tarea, han marcado los horizontes y las coordenadas de una patria en vías de encontrar su propio destino.

- El Problema Racial en el Mundo Actual

Chitré, 1968.

Antes de dar comienzo a este tema deseo que traten de entender y comprender su significado. En este tema me refiero a los EE. UU. ya que es la nación en donde más existe la designaldad racial.

El actual problema racial que existe en el mundo se debe principalmente a la superioridad que quieren tener un X por ciento de los blancos sobre los negros. Un ejemplo claro lo tenemos en los EE. UU. donde han sido asesinados muchos de los líderes negros; recordemos la reciente muerte del lider negro Martin Luther King Jr.

El difunto presidente de los EE. UU. John F. Kennedy fue un gran defensor de la igualdad racial en el mundo y, quizás, ésta fue una de las causas que motivaron su muerte. El presidente Kennedy resumió la situación en estos términos:

"Transcurrido todo un siglo desde la proclamación de la Emancipación. los negros de los EE. UU. no son aún completamente libres. No han sido libertados todavía de las trabas de la injusticia; no han sido liberados de la opinión social y económica".

También James Baldwin un negro de los EE. UU. llamado "La Voz de la Raza" dijo las siguientes pala-

"En cuanto no nos contentamos con el lugar que según los blancos nos corresponde, destruimos el mito del negro feliz, el noble salvaje, el moreno despreocupado e inútil que solo sirve para comer sandías".

"No es que yo me crea mejor por ser negro, pero si Ud. me dice que Dios es blanco, ¿por qué no he de decir yo que es negro? Lo importante no es ser mejor o peor que los blancos, sino simplemente ser un ser humano".

Si nos preguntáramos de qué color es la piel de Dios, nadie sabría responder ya que todos somos iguales ante Dios y para él no existe la desigualdad racial.

Espero que mi tema haya sido del agrado de Ud.s

Gladys del C. Fossatti

III Año "D"

Estudiantes del Cuadro de honor del Colegio JOSE DANIEL CRESPO

PRIMER BIMESTRE DE 1968

Ier. Año:

Samaniego, Zila Varela, Manuel A. López, María del R. Moreno, José A. Yuen, Azael Vega, Zuleika Botello, Litabel Espitia, María Rivera, Carmen A. Cedeño, Miguel García, Jorge I. Cigarruista, Rita Martínez, Diógenes Camarano, Gianesi Centella, Amie L. Burgos, Abdiel González, Gerardo Aguila, Yolanda Rivera, Enid Arjona, Roberto Blanco, Justo Collado, María G. Sousa, Onofre Varela, Donaldo Castillo, Elvia Córdoba, Sandra Santana, Hildebrando Abdulnaby, Yasmina

Alzamora, Alfredo

IIdo. Año:

Dayán, Salomón Santana, Fermina Solí, Carmen Solís, Rogelio Chen, Lucía Y. Gutiérrez, María F. Escobar, Rosaura Escudero, Carmen Pérez, Luis A. Henríquez, Osvaldo

IIIer. Año:

Castillo, Javier
Ríos, Joaquín
Gorgas, Cecilia
Gorgas, Guadalupe
Márquez, Aracelly
Rodríguez, Mercedes
Chen M., Itzel
Silvera, Oderay
Martínez, Rosina
Benzadón, Aron
Acevedo, Sandra
Centella, Denis O.
Yuen W., Laura

Donado, Jorge A. Guillén, Irving González, Néstor Rodríguez, Clara Vásquez, Dora

IVo. Año:

Rangel, Argelis González, Orestes Burgos, Elio Osorio, Adolfo Dayán, Frida Solís, Dina M. Innis C., Luis C.

Vo. Año:

Dubois, Claudette N. Pérez, Idalmis Villarreal, Elvira Delgado, Esilda García, Gisela

VIo. Año:

Dubois, Ivette M.

Actividades Sociales Realizadas en el Colegio en el 1er. Bimestre (1968)

—Despedida a la Profesora Bertilda C. de Rivera, quien se trasladó ascendida de Profesora a Directora del Primer Ciclo Segundo de Villarreal.

—Se hace cordial despedida a la Prof. Thelma C. de González por licencia concedida por gravidez. Ya tuvo una preciosa niña a quien le deseamos largos años de vida.

—Bienvenida a los nuevos profesores y otros miembros del personal administrativo del Colegio.

—Se efectúa acto de despedida en la Biblioteca del Plantel, en honor a la Prof. Diva G. de Tejera, quien fue trasladada a la Escuela Secundaria de Aguadulce.

—Despedida a la Prof. Rosario C. de Collado por gravidez. Le deseamos un feliz goce por la licencia concedida.

—Brindis y entrega de regalo en nombre del Personal Docente y Administrativo a la Prof. Ana M. C. de Shaw, quien contrajo matrimonio en junio 29 de 1968.

—Cena ofrecida al Prof. Pablo Martínez Pinzón en el Jorón Rivera en donde se hizo también memoria del natalicio del Dr. José D. Crespo.

-Inauguración solemne del Gimnasio del Plantel.

MI REFLEXION

Por José Arquímedes González VI "A"

Si miramos nuestros antepasados y los comparamos con los actuales, vemos que lo que han experimentado hoy día por lo general sobresale.

Sencillamente por sus iniciativas y su gran deseo de superación, aprovechan sus ideas vivas para ir en pos de reivindicación.

Ahora en ese ambiente transformado por los dotes de la naturaleza, muchas fuerzas se han apaciguado mientras que otras actúan con suma (destreza.

Hay que eliminar algo de paciencia y ponernos al margen de la (actualidad,

para amedrentar esas potencias y vivir con más tranquilidad.

COOPERE CON EL ANUARIO ESCOLAR

Causa del Subdesarrollo en América Latina

Este es un tema muy discutido, pero sólo tratan de explicarlo desde dos puntos de vista sin llegar a la verdadera causa que le ha dado vida. Estos dos puntos de vista están encausados dentro de la economía y la sociología sin calar la raíz que reside en la inestabilidad familiar.

América Latina curge de un gran acontecimiento humanístico que todos conocemos con el nombre de "mestizaje". La no discriminación racial dota a los pueblos hispanoamericanos de una abierta conciencia hacia la universalidad. El mestizaje significa que no hay hipoteca para nuestro futuro.

Nosotros somos una raza de razas; una raza cósmica —como dijo Vasconcelos—, y esa es la razón fundamental para que se nos llame "el continente de la esperanza".

Pero si el mestizaje universaliza y libra de problemas nuestro futuro el precio es caro. Porque el mestizaje implica un largo trayecto histórico de mezcla, de desajustes, reajustes y de inestabilidad social. El mestizaje significa choque y luego fusión de razas. Pero cómo se produce ese choque y luego esa fusión de razas? La respuesta la encontraríamos en los trastornos de los sistemas familiares de las razas que se enfrentan y fusionan. Las débiles instituciones familiares de los pueblos precolombinos cayeron en ese choque. Pero también se alteraron los sistemas monógamos de la familia cristiana española. América se llenó de hijos naturales por lo cual decimos que América es una hija natural que no ha legitimado su institución social.

Todavía no se ha reajustado el desequilibrio familiar producido por el encuentro de razas y tenemos que enfrentarnos a la triste realidad de que los hijos de América en, su mayoría, son extralegales e ilegítimos.

Las estadísticas muestran la auténtica y evidente realidad social de que América en su mayoría popular todavía se bambolea entre la Poligamia y la Monogamia. La mayoría de la mu-

jer proletaria tiene hijos de diversos padres: la familia hispanoamericana es una célula rota e inestable que produce esa inestabilidad en todo el sistema social.

Constantemente se trata de solucionar esos problemas, pero cómo se va a solucionar este problema si los hijos se suceden sin padres, sin hogares, y los padres vuelven a desaparramar su fecundidad sin techo fijo, sin mesa común, sin diálogo, sin cama estable, sin vínculo, quedando como resultado de toda ésta marea un resto del naufragio, la nave rota de la madre, la heroica y mil veces bendita madre hispapanoamericana a la cual se agarra la prole hambrienta, y muchas veces la ahoga en las aguas de la necesidad.

Es el hogar total y no el individuo lo que constituye la unidad básica de la producción.

Mientras el hogar no esté constituído, mientras todo el peso del mantenimiento y de la educación de la prole caiga brutalmente sobre la pobre madre -y ese es el punto esencial de debilidad de nuestro subdesarrollo- el hijo, el futuro trabajador, no tiene respaldo social alguno, surge con su psicología atrofiada, socavado por la miseria, disminuído como productor, inclinado a llenar políticamente el vacío del padre con el caudillo y con "el hombre fuerte" cifra fácil para inscribirse en el rebaño y elemento difícil, cuando no negativo, en la formación de la democracia.

Quien haya recorrido los campos y ciudades de América sabe que ésta es la triste realidad de la mayoría de los hijos de América.

TELEVISION

La televisión es un medio recreativo e instructivo que tiene el hombre.

Nos presenta programas bastante importantes como las Noticias^a Viaje al Fondo del Mar, Perdidos en el Espacio, etc.

También hay unos programas que nos divierten como Cataplúm, Los Cucos, Colorín Colorado, etc.

Aunque hay algunos programas que divierten a la gente, pero no son muy apropiados para los niños, como por ejemplo: Lucha Libre, Programas de pandillas, de asesinos, etc.

Una de las desventajas de la Televisión es que no se puede ver muy cerca porque daña la vista.

Las novelas no son muy apropiadas porque presentan cosas impropias para los estudiantes y además, éstos descuidan sus estudios por estar viendo estas novelas. También nos presentan programas que divierten a algun familiar inválido, etc. hace un ración urgente, sillas de ruedas para sona pierde la casa, necesita una ope-Z de Television que cuando una perpobres, como por ejemplo: el Canal una gran ventaja: Que ayuda a los colegio o a la escuela. L'ambien tiene para levantarse temprano, para ir al diantes acostarse a la hora adecuada gusta verlo, y les impide a los estulas 9:30 de la noche y a los ninos les tinez Blanco, que se nos presenta a sisdo tarde como: Sabados con Marlos niños, pero los presentan demallamado al pueblo por medio de cualquier programa que estén presentando en ese instante para pedirles una cooperación para la persona pobre o necesitada.

Dimas González. VI "A" Moisés Israel. Ier. Año "J"

ENTREVISTA

hecha al Prof. David Solis y a los alumnos Caudette Dubois, V-A y Juan V. Correa, V-B

> Por: Idalmi Pérez (V "A")

1. ¿Qué opina Ud. sobre la política internacional de Panamá?

Prof. Solis:

Es bantante deficiente, principalmente porque los diplomáticos están poco capacitados. Sabemos que la mayoría de los países le dan mucha importancia a las relaciones internacionales, sin embargo, aquí en Panama los encargados de mantener estas relaciones en los diferentes países son en su mayoría personas que no llenan los requisitos necesarios para ejercer a cabalidad dichas funciones.

C. Dubois:

Las relaciones internacionales no se les toma con la debida seriedad, ni se han preocupado mucho en este sentidoñ Se debe dar a conocer nuestro país, intensificando las relaciones con los demás países.

2. ¿Cree Ud. que la encíclica papal "El Progreso de los pueblos", traduce las aspiraciones de la humanidad de hoy?

C. Dubois:

En efecto creo que esta Encíclica enfoca en una forma global los principales problemas que enfrenta el mundo actual, y no solo los da a connocer sino que plantea sus posibles soluciones basándose en normas humanitarias.

J. V. Correa:

Considero que si las traduce, pues ella tiene como ideal y como objetivo la igualdad de clases y la igual distribución de bienes, siendo éstos dos los mas ardientes deseos de la humanidad.

3.¿Y de la Nueva Encíclica, "De la Vida Humana", qué piensa Ud.?

C. Dubois:

Este es un tema que se ha prestado a grandes controversias y es difícil expresar una opinión concreta al respecto, sin embargo como ha sido objeto de intensos estudios durante 5 largos años y se ha llegado a esa conclusión es porque se ha tomado en consideración que los factores que afectan a la población practicando métodos anticonceptivos son mayores que los que la favorecen.

Juan V. Correa:

Es un poco difícil dar una opinión al respecto, ya que hay lugares en donde el hombre y la miseria acosan constantemente al pueblo y las consecuencias de esta prohibición cae directamente sobre estas masas. Sin embargo se habe que existe un núcleo de personas con intereses creados, que abogan porque sean aceptadas las ideas de la anticoncepción ya que no les conviene a sus fines de lucro un crecimiento de población exhuberante.

4. ¿Cumple la escuela panameña con los fines que se ha trazado?

C. Dubois:

En Panamá hay muchas clases de escuelas, pero en general, creo que se hace demasiado énfasis sobre la instrucción no sobre la educación.

J. C. Correa:

La escuela panameña no cumple con los fines que se ha trazado porque la educación comprende no solo formación intelectual sino también la creación de una conciencia social. Esta última no se efectúa quizá por la falta de tiempo o por otras causas.

5. ¿A su juicio, cómo marcha actualmente el Colegio José Daniel Crespo?

C. Dubois:

Creo que el Colegio José D. Crespo en comparación con el resto de los colegios secundarios marcha con bastante disciplina.

J. V. Correa:

La marcha actual del colegio, según mi opinión, es buena en lo relativo a las relaciones estudiante-profesor. Empero algunas veces se nos muestra la incomprensión del profesor o el abuso del estudiante. En las actividades sociales nuestro Colegio se acerca más a la comunidad y otras instituciones y en los métodos de enseñanza marchan de acuerdo con los avances de la ciencia.

Mas que a Simple Vista

José R. Serrano VI "B"

Habrán personas, que en el transcurso de su vida no se percatan siquiera de que a nuestro alrededor o mejor dicho, alrededor de nuestro planeta tiene lugar la existencia de un mundo constituído por los cuerpos celestes, que en su conjunto forman una de las más fascinantes e interesantes mavarillas de la creación; de gran importancia pues está relacionado directamente con la tierra y que conocemos gracias a los trabajos de grandes científicos en diferentes épocas; conocimientos estos que se vinieron a acrecentar con la invención del telescopio por Galileo, allá por el año de 1609.

Para los que tengan afición por todo aquello relacionado con los cuerpos celestes, he escrito este artículo en el que anoto algunas de mis observaciones con un telescopio, por supuesto, que es pequeño, de unos 2 pies, 3 pulgadas de largo y un vidrio de aumento de unos 6 centímetros de diámetro por 2½ de espesor.

Las observaciones aquí anotadas están lejos de ser nuevas, pues son del conocimiento en general y quizás esté al alcance de muchos el hacerlo, por lo que algunos pensarán que carece de interés, pero su importancia estriba, al menos para mí, en que he podido palpar de una manera más directa, conocimientos aprendidos en clases, además que con el telescopio he podido pasar gran parte de mi tiempo libre observando y contemplando hasta donde me han permitido las limitaciones del instrumento, fenómenos corrientes en los astros.

El instrumento descrito me ha permitido la vista de los cráteres y manchas de la luna, cosa de todos conocidas; claro que no como se haría con uno, estilo Monte Palomar; pero al menos es algo más de lo que a simple vista se puede ver. Una de las cosas que más me llamó la atención fue un "sistema binario" que no es más que la unión de dos estrellas y que a simple vista se presenta como una estrella cualquiera. Igualmente, pude observar las fases que presenta el planeta Venus, que como el sistema binario se presenta a la vista de cualquiera en una noche clara y estrellada solo como un punto brillante. Entre otras cosas, observadas está el planeta Saturno con una estela luminosa a su alrededor en forma de círculo, que como cualquier lector que tenga conocimiento de esto, se habrá figurado, no eran otra cosa que sus anillos.

QUE Y COMO ESCRIBIR

Muchas veces al tratar de escribir se le presentan a uno tantas dificultades que esto nos hac epensar que es un ejercicio difícil. Una de las dificultades en ciertos casos es escoger tema sobre el cual escribir, de momento pensamos temas muy elevados y tenemos que rodearnos de uno o más libros para estar bien informados, hacer investigaciones prácticas o entrevistas a personas especializadas, luego pasar estos escritos por un proceso de selección, síntesis y de nuevo a revisar el trabajo. Casi siempre nos queda un tema informadísimo muy técnico pero al mismo tiempo demasiado estirado a veces le falta como algo humano algo que en realidad deje al lector una enseñanza para su vida corriente, que a pesar de ser vulgar encierra a veces tantas curiosidades.

La finalidad de este escrito estriba en sugerir algunas maneras de escribir mejor, sí eso mismo, aunque no seamos escritores, tenemos conocimientos para escribir un castellano claro y simple. Sea cual fuere la profesión que escogiéramos, algún día necesitaremos escribir un informe, redactar una descripción técnica, un memorandun. La influencia que podemos alcanzar en la vida depende en gran parte de nuestra habilidad, para expresar nuestros pensamientos por escrito. Esto lo podemos notar nosotros fácilmente en los exámenes. Aunque tengamos la idea no la expresamos con claridad. Amén todo malo. Bien al escribir lo principal es tener bastante claro lo que vamos a desarrollar, dice Cobbett: "No escribas nunca sobre un tema que no comprendes bien". Luego debemos ordenar las ideas antes de comenzar a

escribir. No rebusques palabras, pero procura siempre aumentar tu vocabulario, para saber que palabras, deberás utilizar para expresar tus ideas. Luego unirás las oraciones de una manera natural reflejada el orden del pensamiento lógico, es decir de una manera que los pensamientos sean ordenados y sigan el orden de la idea. Al escribir piensa el impacto que causará lo que escribiste en quien lo lea. La puntuación nos indica las palabras que debemos considerar como unidad, y las que son mera continuación de las precedentes. Esto hay que usarlo de una manera correcta, si no estás seguro de usarlo bien, mejor no lo uses. Otra cosa importante al escribir son las faltas de ortografía, en primer lugar, su aparición insólita distrae momentáneamente al lector, en segundo lugar se tiende a considerarlas como prueba de ignorancia y falta de educación adecuada.

Algunas palabras son difíciles de escribir para eso hay un remedio de momento si no tienes tiempo de mirar un diccionario no las escojas. En las faltas de ortografía entran los acentos (tildes), eso se puede curar con el análisis y división simple de la palabra que deseas escribir.

Los medios para mejorar nuestra escritura son: la ampliación de nuestro vocabulario y el aprendizaje de los principios esenciales de gramática y sintáxis, esto unido a un orden perfecto de nuestro pensamiento nos va a permitir sin necesidad de ser escritores escribir en nuestro propio idioma, el castellano, de una manera clara, simple y funcional.

Por Ivonne Rodríguez.

Pensamientos de Don Justo Arosemena

A.—Ideario Educativo:

"Los pueblos ilustrados no lo son porque tienen muchos periódicos, sino que tienen muchos periódicos porque son ilustrados".

"La vida de toda enseñanza está en la palabra del profesor".

B .- Ideario Moral:

"El progreso de la moral y el adelantamiento de las artes llevan hacia una verdadera civilización".

"Ante la naturaleza, ante Dios, todos los hijos son iguales, cualquiera que sea su nacimiento y cualquiera que sea la culpabilidad de los padres al engendrarlos".

Panto de Partida

Por Edin Alexis Villalaz V Año "A"

El día 13 de agosto se celebraron en este plantel las elecciones estudiantiles, logrando la nómina Ascanio Arosemena un triunfo arrollador e indiscutible, en unas elecciones conscientes y honradas, en un ambiente netamente estudiantil.

Por esta razón me veo obligado, en carácter de Secrteario General de esta prestigiosa Federación, dar a conocer a todo el estudiantado del plantel nuestros primeros pasos por desarrollar.

Como se ha podido contempjlar en este Colegio nuestras costumbres folklóricas tienen una importancia secundaria y no se le da el verdadero valor que debiera tener lo nuestro, lo autóctono.

Es por eso que la Federación de Estudiantes se ha acercado a los profesores coordinadores del Conjunto Típico del Colegio para que nos informen de sus necesidades (instrumentos, etc...) para así, en la medida de nuestra capacidad hacerle donaciones.

Además la Mesa Directiva electa pretende por medio de Certificado de Puntualidad agraciar a aquel año e, incluso a estudiantes, que tengan durante un bimestre la menor cantidad de ausencias, fomentando así entre nosotros ese hábito de la puntualidad

Otro de nuestro propósito es el enriquecimiento de nuestra prestigiosa banda de guerra de nuestro Colegio, motivo por el cual nos induce a nosotros a hacer, si es posible, lo imposible para la concecusión de algunos instrumentos que le hiciesen falta a ésta.

Podemos observar que en nuestro plantel el grado de calor es apreciable, lo que hace que el estudiante no pueda desarrollar toda su materia gris, de la cual es posedora todo ser humano de igual forma, no puede sacar todo el provecho de la clase explicada por el profesor, motivo por el cual le es más difícil al estudiante, el aprendizaje de sus lecciones y quizás esta sea una de las tantas causas de los fracasos del alumnado, razón por lo cual ya designaremos una semana para la simbra de árboles en todo el Colegio para que en esta forma la temperatura sea más agra-

(Sigue en la siguiente página)

Relaciones entre Panamá y los Éstados Unidos

Las relaciones actuales entre Panamá y los Estados Unidos de Norte América, se levaron a cabo por medio de la "Convención Istmica del Canal", la cual facilitó que se construyera la vía interoceánica por territorio panameño, pero ésta no ha llegado a la finalidad que estipulan nuestras aspiraciones.

Se han suscitado una serie de razones que mantienen este estado del no conformismo, provenientes de diversas fuentes.

Entre las razones sobresalen las interpretaciones unilaterales de los acuerdos establecidos, el poco cumplimiento en su mayoría de los artículos de la Convención original y subsiguiente, la falta de un trato junto a la base de igualdad de derechos, la discriminación entre los trabajadores panameños y norteamericanos que laboran en el "Canal de Panamá", la poca participación en las empresas del Canal a los panameños, la ausencia absoluta del pago de una anualidad por uso y ocupación tanto del propio canal, como el territorio que ocupa la llamada Zona del Canal.

En cuanto a la dichosa anualidad, nunca ha existido porque según argumentos probatorios que se aglutinan para explicar que esta citada anualidad era la que se recibía desde los tiempos en que se inició el funcionamiento del Ferrocarril Transístmico. Esta es la misma anualidad que seguimos recibiendo por el Canal. Quiero decir que solamente seguimos recibiendo la misma Anualidad Feroviaria, y, sin embargo, podemos notar que el tren aún sigue funcionando. Queda establecida, mediante esta aclaración que los Estados Unidos de Norteamérica nunca han pagado un centavo a Panamá por su canal.

Los Estados Unldos sabiendo, que el pueblo panameño se encontraba tan ignorante y aprovechándose de la etapa crucil en que se hallaba el país, buscaron toda clase de fórmulas para contratar así todos los instrumentos que asegurarían de una vez por todos los derechos y privilegios exclusivos para la construcción del canal. En consecutivas veces, negociaciones y convenios intervinieron en forma directa en proyecto usando como de costumbre el método ambicioso e imperialista, la actuación de la Doctrina Monroe lanzó reiteradas amenazas a los países Centroamericanos.

Pero les hemos demostrado que Panamá no es el mismo de 1903, que Panamá es otro y que sabe bien que es lo bueno y que es malo.

Como lo demostró un 9 de enero de 1964, donde los panameños dieron el verdadero grito de libertad, donde corrió sangre de gente joven, de estudiantes y de ciudadanos de diferentes capas sociales.

> Víctor Solis. IV "C"

Las Fiestas Patronales

Me he decidido a escribir este artículo, ya que es necesario que en nuestro medio se den a conocer los muchos problemas que atañen a la sociedad y así ver si los pueden solucionar. El vicio en una forma generalizada, es uno de los problemas que frecuentamos y que se observa a simple vistà en nuestra sociedad actual, pero la realidad es que me he decidido a enfocarlo, en forma parcial, ya que son tan extensas las ramificaciones, en que se ha propagado a través de la historia de la humanidad que es casi imposible tratarlo en forma global. Temaremos como tema a seguir Las Fiestas; aunque a simple vista se presta a confusión mis ideas de considerarla como parte o sea, como vicio, trataré de explicarlo a continuación, porque he llegado a la conclusión de que la Fiesta es un vicio.

Si una persona analiza las fiestas que se celebran en cada pueblo, nos daremos cuenta de que casi todos tienen de 2 a 3 fiestas por año y que todas éstas las titulan "Fiestas Patronales", de tal o cual santo; pero desafortunadamente, en dichas fiestas no se veneran a los santos como se debería hacer, sino que éstos se convierten en un conjunto de hechos que son los que me han llevado a la conclusión de que la fiesta es un vicio. Frecuentemente, se ven niños desnutridos, desharapados, mientras que sus padres constantemente están en fiestas, bailando, libando y jugando al azar, lo que se

hace tan frecuente que ya la sociedad está llena de vicios; o sea, que en una fiesta, el individuo va directamente al vicio y la juventud, tomando el ejemplo de los mayores, está cayendo en un mismo abismo y es por eso que nuestra juventud no prospera, porque está estancada; está tomando el ejemplo de los mayores; por esto, será una juventud marchitada, enviciada; será un peso insostenible que llevará la patria sobre sus hombros.

Es triste la realidad actual en la Península de Abuero que es, como vemos, donde hay más bailes que días en el año. Si la energía que se gasta en el baile, en la libación y el dinero gastado en todo esto que si se hiciera moderadamente, fuera otra cosa, se utilizan con fines beneficiosos a la sociedad, nuestra sociedad actual sería próspera y vigorosa con una juventud dinámica y luchadora y no se mantendría en el letargo en que se encuentra.

Estimado lector: No con esto voy en contra de una fiesta sana, llena de alegría en donde la juventud sabiamente se distraiga, sino de aque-

PUNTO DE PARTIDA

Estas son, pues, compañeros, uno de los tantos problemas que atraviesa nuestro prestigioso plantel y además son unas de las tantas aspiraciones de nosotros para velar en esta forma por el engrandecimiento del Colegio José Daniel Crespo y por el engrandecimiento también del estudiante, más de lo que lo es en lo que respecta a lo intelectual y corporal de todos nosotros.

Y para terminar, le pido a todos y a cada uno de mis compañeros, que cualquier problema que tengan se acerquen a la gloriosa Federación de Estudiantes para que, en una forma u otra, le sea resuelto el problema y de igual forma pidamos la cooperación de todos ustedes y que olvidemos que yo gané o yo perdí y nos unamos todos formando un solo haz de voluntades y reforcemos aquel refrán que dice qua la "Unión hace la Fuerza".

Palabras pronunciadas por el Estudiante José N. Burgos en el Acto de Inauguración del nuevo Gimnasio del Plantel

Antes de todo quiero dar las gracias al señor director del colegio, y al profesor José Alvarez, profesor de enlace del Departamento de Educación Física, por haberme escogido para tener el honor de representar a todos los deportistas en general, en este acto protocolar.

Uno de los momentos de más emoción, es en el que estamos presenciando en estos instantes, que es el de contar en nuestro colegio con un gimnasio completo y de tan alto valor como el que hoy tenemos. Digo de alto valor no en el sentido material específicamente, que dicho sea de paso lo tiene, sino en lo moral y en lo espiritual, es allí donde está el valor de esta obra, gloria de todos nosotros.

Gracias a la ayuda de los padres de familia; de los profesores; del pueblo de Chitré, de los colegios vecinos, de nosotros los estudiantes, quiero mencionar también a aquel Comité Cívico de Azuero, presidido por el profesor de este colegio David Solís R. que con ideas de mejorar el Distrito y así a la Provincia, se hicieron realidad los sueños de ayer, terminando el gimnasio adecuado para las actividades deportivas que tanto ayudan al engrandecimiento de la Patria.

Es por eso señores que esta noche me siento verdaderamente feliz y emocionado, igual que todos ustedes al observar con nuestros ojos una obra hecha realidad a pesar de tantas dificultades.

Este gimnasio no nos ayuadrá sólo a nosotros los estudiantes, sino que está a la orden de todas las comunidades circunvecinas, para que se puedan recrear con todas las facilidades, y a la vez les exorto a todos los aquí presentes correr esta voz de aliento a todas las comunidades. Y para demostrar y probarles lo que digo, hoy contamos con la presencia de muchas glorias del galoncesto, inaugurando así una liga de veteranos, recordando así sus momentos de laureles.

En este coliseo deportivo encontramos muchas de las comodidades que
no teníamos en los campos al aire libre; por ejemplo los días de lluvia,
los juegos nocturnos, etc. Las comodidades son largas de enumerar. Tenemos vestido es y baños completos,
un campos de portivo que podemos
apreciar de principal de la vez sus clases de Educación Física.

Quiero anticiparles una gran noticia v es la de decirles a todos que este coliseo será escenario de grandes competencias internacionales para los juegos Olímpicos de 1970 a celebrarse en nuestro país, pero para que estas competencias puedan celebrarse tenemos que cuidarlo y mantenerlo, que es lo esencial, porque si nosotros que somos los dueños no lo cuidamos menos lo harán personas ajenas a él, entonces no presenciaremos juegos internacionales, sino que no podremos jugar siquiera nosotros, y es por eso que se han puesto esos letreros en las paredes que no son para adorno ni para lujo, sino para

recordar y cumplir con lo establecido. Este gimnasio es nuestro, conservémoslo sano y limpio.

En nombre de todos los estudiantes doy las gracias a todos los que hicieron posible tan increíble obra que hoy inauguramos y bendecimos por el bien de todos.

Loor al deporte, porque donde hay mentes sanas, hay cuerpos sanos.

Muchas gracias.

José Nieves Burgos, Presidente del Equipo de Baloncesto del Colegio J. D. C.



Tabla Gimnastica presentada en el Acto de Inauguración del Gimnasio del Plante bajo la dirección del Frofesor José Alvarez Jr. la cual ha despertado comentarios favorables por su impecable ejecución. Bien por los jóvenes, Felicitaciones Profesor.

ES IMPORTANTE QUE UD. SEPA QUE:

—El Bienestar Estudiantil del Colegio José Daniel Crespo distribuye meriendas todos los viernes a más de 400 personas, entre estudiantes, profesores y personal administrativo de dicho Plantel.

—Que el Bienestar estudiantil ha hecho hasta el presente compras por más de B. 300.00 en libros y textos escolares para uso de los estudiantes que, habiendo demostrado su situación precaria, así lo soliciten.

—Que el Bienestar Estudiantil, además, compra para los estudiantes menesterosos, útiles escolares, zapatos, camosas, pantalones, medicinas y un sin número de importantes beneficios para los jóvenes escolares.

—Que la inauguración del Gimnasio Escolar el jueves 8 de agosto, estuvo presidida por el señor Gobernador de Herrera, don Cristóbal Innis, el señor Obispo de Chitré, José María Carrizo V., el cura párroco de la Cabedral San Juan Bautista, el Inspector Provincial de Herrera, Prof. Juan Huerta y muchas otras personalidades de relieve.

—Que se distribuyó en forma gratuita el primer número del periódico EL ESTUDIANTE, generosamente ofrecido por el profesor Enrique Rosas el cual está empeñado en unir con firmes y fuertes lazos la unidad entre el sector estudiantil mediante intercambio de ideas, revistas, periódicos, etc.

—Que los jóvenes graduandos del VI "B", Gisela Elaine Rivera y Víctor M. Collado partieron hacia los Estados Unidos, luego de haber obtenido una bien merecida beca, para continuar estudios de secundaria en esa nación hermana. Le deseamos a dichos estudiantes, todo género de éxitos.